

Hirtenschreiben

der am Grabe des heiligen Bonifatius zur Feier des 1150. Jahrestages seines Martyrtodes versammelten Oberhirten.

„Gehör ringsten deine Augen und
fahre sie alle wundervoll sich und
kommen zu dir. Deine Söhne kommen
von fern und von allen Seiten eckeln
sich deine Töchter.“ Ps. 40, 4.

So rufen wir, Hirten, tief betrogt aus beim Antritt
der zahlreichen Scharen taumler Gläubigen, die wie hier in
Gulda an geweihter Stätte versammelt seien. Von diesem
Schau spielt katholischer Glaubenskreis und von der Rehe-
näthe des großen Mannes, dessen Andenken Deutschlands
Katholiken heute in Gulda feiern, erheben wir das Bild
eavor zu jenen hohen Höhen, von denen sein verklärter
Geist hernebeschaut auf die Erde, dennen er seine Kräfte
und Sorgen, sein Leben und sein Blut geweiht hatte. Wir
rufen ihn an zum Segen der dankbaren Liebe, mit der das
deutsche Volk sich des Segens freut, den Gott der Herr durch
seine Hand über die deutsche Knecht ausgestreut hat; zum
Jungen des Gelübdes, daß wir alle treu bestrebt sein
möllen, diese Segnungen zu tragen, zu pflegen und zu
meinen.

Als vor fünfzig Jahren das katholische Deutschland den
elfhundertsten Jahrestag des glorreichen Martyrtodes des
heiligen Bonifatius feierlich beging, stand es am Anfang einer neuen Periode der Geschichte der Kirche in Deutsch-
land. Wenige Jahre vorher hatte ein stürmischer Aufschwung
weite Kreise ergripen, getrieben durch einen unordneten
Reichsfeind, der in vielen Staaten manche füchtig empfun-
dene Zoffen bei der derzeitigen staatliden Ordnung ab-
schütteln strebte; jene Zeit des Sturmes war eine Zeit der
Prüfung für die öffentliche Ordnung und für die Treue der
Untertanen. Während Thron und Regierungen schwanken
und Schwadenküsse sagten, die Kenntnis des Unsterbels aber
in selben, erwiesen sich die katholische Kirche und das katho-
lische Volk als Stütze der Ordnung, als sicher Halt der
Materität. Mit leuchtenden Baudenken waren auf immer
eingetrichen in die Tiefen der Gedächtnisse die hohen Ver-
bündete, die in danger, Kürmbegeisterter Zeit die Katholiken
Deutschlands sich um die bürgerliche Gesellschaft und um
die Aszeten des Thrones ernstreden haben.

Mit der Neuordnung der staatlichen Verfassungen, die
noch jenen unruhigen Zeiten folgte, brach auch für die katho-
lische Kirche in den deutschen Staaten eine bessere Zeit an. Wände löste und unmündige Zoffen fielen fort, die
Kirche ward freier in der Ausübung ihrer Mission auf
Erden; an Stelle des ererbten Misstrauens zeigten vielfach
die Regierungen den kirchlichen Organen ein verständigeres
Entgegkommen, ein Verlangen nach harmonischem Zu-
sammenmachen der beiden von Gott gelehrten Geschöpfen.
Die wohltätigen Wirkungen dieser Aenderung blieben un-
verkennbar. Die Ausbildung und Erziehung des Klerus
entzog neue Anzüge, die kirchliche Verwaltung er-

füllte freier ihre Aufgaben, die seelsorglichen Kräfte wurden
vermehrt, das religiöse Leben gewann an Tiefe und Wärme;
religiöse Orden hielten eiferndig in Kirche und Schule
und auf den Gebieten charitatis Wirken; fröliche Ge-
meine entstanden zum Segen der religiösen und sozialen In-
teressen; eine heilige Begeisterung und liebvolle Pflege
widmeten Klerus und Volk der drittlichen Kunst, und mit
mehriger Pietät folgten gefeiert Hirten den Sinnen und
Schaffen der christlichen Vorzeit, wie es ja heiligtost und
entgegenritt in Deutschlands mittelalterlichen Chroniken,
Landsäulen und Schäppungen. — Es ist ein erfreuliches
Bild, wie die katholische Kirche die ihr innenwohnende Kraft
den neuen entfaltete, als die drittlichen Grundzüge ihres
Einflusses auf Leben und Sitten des Volkes wiedergrommen.

Mit Freude haben daher die Bischöfe Deutschlands, welche
1855 hier am Grabe des heiligen Bonifatius sich versammelten, dem kundlichen Hirten der Kirche gebraucht für
das fröhliche katholische Gläubendlein, das was erblickte,
und mit froher Hoffnung haben sie den kommenden Tagen
entgegengesehen.

Ein holbes Jahrhundert ist seitdem verflossen. Wie-
derum erschallt der Ruf: Auf nach Gulda! Auf zur Jubel-
feier am Grabe des Apostels der Deutschen! Mit freudigem
Herzen sind die Hirten und die Vertreter des katholischen
Volkes in Deutschland dem Rufe gefolgt. Auch heute ist
es für uns die erste und heiligste Pflicht, daß Opfer des
Dankes zum Himmel eingespiendet. Dank sei dem obersten
Hirten und Priphote unseres Seins, unserem Heiligen Jesu
Christo für den machtvollen Ruhm, den er diese fünfzig
Jahre hindurch seiner Kirche gelehrt. Dank sei ihm für
all den Segen, der während dieser fünf Jahrzehnte unab-
lässig von den Eltern und aus den heiligen Sakramenten,
in Liebe und Heiligung sich ergossen hat über Deutschlands
katholisches Volk. Dank sei dem Vater des Ruhms für die
Glaubensfruchtbaren Wohlthuungen und innerer Erfüllung!
Dank sei ihm für die Tage des Friedens, sowohl wie
für die Kraft des Geistes, mit der Gott in Jahren der
Brüderlichkeit der Seinen erfüllt hat!

Gern auf die Tage der Bekämpfung dürfen wir mit
hoher Freude und aufrichtigem Dank gratulieren. Denn
in ihnen hat sich gezeigt, wie großartig Gottets Hand auf
der katholischen Kirche in unserem Vaterlande geruht hat;
in ihnen haben Klerus und Volk der Welt und Hoffnung
das Beispiel einer Glaubensstärke und eines Gottesvertrauens
gegeben, wie es den Söhnen des Mützungen Bonifatius ge-
zeigt; in ihnen hat das ganze katholische Volk gezeigt, wie
fest in sein Herz das Gebot Christi eingedrückt ist: Gehet
dem Meister, was der Meisters ist, und gebet Gott, was Gott
ist! In jenen Tagen sind kühner Männer das habt aber auch
gezeigt, wie sehr das deutsche Volk in seiner überzeugenden
Wehrheit dem Unfrieden und der Verhetzung abhold ist, und,